
BEZIRKSAUSSCHUSS DES 19. STADTBEZIRKES
DER LANDESHAUPTSTADT MÜNCHEN
Thalkirchen – Obersendling – Forstenried -
Fürstenried – Solln

Vorsitzender: Dr. Ludwig Weidinger

Sitzungsort:                Bürgersaal, Stadtteilzentrum Fürstenried Ost, Züricher Str. 35
Beginn:                       ca. 19.10 Uhr
Ende:                          ca. 22.30 Uhr
                                   

Anwesend:                  36 Mitglieder
                                        

Tagesordnung:

Öffentliche Sitzung:

1 Allgemeiner Teil 

1. Bericht über die Ergebnisse der bisherigen Arbeit
Der Vors., Herr Dr. Weidinger, berichtet über

• die Einladung des Kommunalreferats zum Informationsaustausch am 
21.07.14, 18.00 Uhr. Als Teilnehmer melden sich Herr Wirthl, Herr Dr. 
Weidinger, Frau Holtz, Herr Gerhards und Frau Mirlach.

• den Termin zum Vorbereitungstreffen bezüglich der Stadtteilwoche 
Sendling-Obersendling mit dem Kulturreferat am 23.07.14, 18.00 Uhr im 
Kulturreferat.

• das Informationsschreiben des Direktoriums zur Durchführung von 
Bürgerbeteiligungsverfahren.

• die Antworten des Kommunalreferats zu „Krautgärten“ (Antrag Nr. 5616).
• die Mitteilung des Baureferats zum Kreuzungsumbau Drygalski-Allee / 
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• die Mitteilung des Kreisverwaltungsreferats zur Errichtung eines 
Haltverbots in der Rupert-Mayer-Str. als Ausweichstelle für den 
Linienbusverkehr.

• die Antwort des Planungsreferats an die BI Forstenried zum verkehrlichen 
Gesamtkonzept in Forstenried.

• die Antwort der SWM/MVG zur ÖPNV-Anbindung des Neubaugebiets auf 
dem ehem. Siemens-Areal (BV-Anfrage Nr. Q 578).

• die Antwort des Baureferats zur Errichtung eines Gehwegs in der 
Eberlestr. (Antrag Nr. 5819).

• Mitteilungen des Planungsreferats-Lbk zu Bauvorhaben am Isartalbahnhof
und in der Kistlerhofstr. 144.

• die Verlegung der Vorstandssitzung am 28.08.14 in den „Alten Wirt“ in 
Thalkirchen.

• die Anmeldung der „Wiesn“-Termine beim Direktorium
   →     Herr Wirthl beanstandet die Doppelbelegung der Sitzungsräume im  
            Bürgersaal. Dem Vors. ist das Problem bekannt. Die Termine für 2015  
            sollen frühzeitig festgelegt und dem Saalmanager, Herrn Linsmayer, 
            bekannt gegeben werden.  
   →     Herr Gerhards spricht die Antwortschreiben des Kommunalreferats zu den 
           „Krautgärten“ an und moniert die Vertragsgestaltung. Er möchte der Sache 
            nachgehen.
   →     Frau Wenngatz spricht die Berichterstattung in den Medien zum 
            Autobahnsüdring an. Die Beschlusslage des BA ' s zum Südring soll 
            Herrn MdL Otmar Bernhard zugeleitet werden.
   →     Herr  Vujovic gibt bekannt wofür die Spenden der BA-Mitglieder für die  
            Flutopfer im Balkan verwendet wurden.
 →       Herr Rößner spricht sich gegen die Bezeichnung des/der „Beauftragten 
            gegen Rechts“ aus und kündigt dazu einen Antrag für die nächste Sitzung 
            an.

2.
            →

            →

            →

            →

Bürgerinnen und Bürger haben das Wort
Ein Bürger begründet seinen Antrag zur Gleisquerung am S-Bahnhof 
Siemenswerke (TOP 5.1).
Ein Bürger (Elternbeirat der GS Zielstattstr.) begründet seinen Antrag auf 
Zuschuss aus dem Budget des BA 's (TOP 3.3).
Ein Bürger (Elternbeirat GS Herterichschule) fragt nach dem aktuellen Stand zum 
Bau der Kita in der Herterichstr. 30a. Herr Kollatz und Herr Wirthl informieren. 
Herr StR Vorländer kündigt an, darüber nächste Woche mit dem Stadtschulrat zu 
sprechen.
Eine Bürgerin bekräftigt ihre Forderung die Wertstoffcontainer in Thalkirchen 
wieder auf ihren alten Standort zu verlegen. Herr Gerhards antwortet und verweist
auf TOP 4.5. 

3. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit
Die Ladung ist ordnungsgemäß erfolgt. Zum Zeitpunkt der Feststellung der 
Beschlussfähigkeit sind 35 Mitglieder anwesend.

4. Festlegung der endgültigen Tagesordnung
Die Tagesordnung wird in folgenden Punkten geändert bzw. ergänzt:
Budget           3.3        Elternbeirat GS Zielstattstraße
Umwelt          4.9        Geruchsbelästigung Solln 
Soziales        7.2        Behindertenbeirat – Benennung Ansprechpartner
Herr Moritz spricht sich gegen die Aufnahme von TOP 8.1 
(Gaststättenfortführung) im Rahmen des UA Kultur aus. Der Vors. wird es in der 
nächsten Vorstandssitzung zur Sprache bringen. Es wird mehrheitlich 
beschlossen, diesen TOP unter 8.1 zu belassen.



Die Tagesordnungspunkte 3.3, 4.5 und 5.1 werden vorgezogen und nach TOP 1.5
behandelt.
Zudem wird dem Protokoll dieser Sitzung die Übersicht der 
SchaukastenbetreuerInnen angehängt.
Mit diesen Änderungen wird die Tagesordnung einstimmig beschlossen.

5. Genehmigung des Protokolls vom 03.06.2014
Herr Gerhards weist darauf hin, dass unter TOP 1.1.4 die Vertagung der 
„Geruchsbelästigung Solln“ noch einzufügen ist.
Mit dieser Ergänzung wird das Protokoll einstimmig angenommen.

2 Aktuelles, Anträge

3 Unterausschuss Budget

1. (E) Cowboy Club München 1913 e.V.;Tag der offenen Tür am 19. und 
20.07.2014
Sitzungsvorlage Nr. 14-20/ V 00418 - ÄNDERUNG  -
Herr Dr. Sopp informiert über die Antragsänderung. Herr Rößner beantragt 
Ablehnung, ferner stehen Zuschüsse i.H.v. 270,-- und 200,--€ zur Abstimmung. 
Der Zuschuss i.H.v. 270,--€ wird mehrheitlich abgelehnt; mehrheitlich Zustimmung
findet der Betrag von 200,--€.

2. (E) Cowboy Club München 1913 e. V.; Beschaffung einer Küche
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 00614
Die Vorlage des Direktoriums den Antrag abzulehnen, wird einstimmig 
beschlossen.

3. (E) Verein der Freunde und Förderer der GS an der Zielstattstr. e.V.
Kalender zum 50-jährigen Bestehen
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 00780 -vorgezogen-
Nach kurzer Diskussion werden Zuschüsse i.H.v. 2.000,-- € und 2.700,--€ 
vorgeschlagen. Der Zuschuss i. H.v. 2.700,--€ wird mehrheitlich abgelehnt und ein
Zuschuss von 2.000,--€ mehrheitlich beschlossen.

Bericht
Herr Dr. Sopp berichtet, dass zum Antrag der Gaststätte Iberl `s Gasthaus, die 
Inhaberin im August im Kulturausschuss über die zukünftige Ausrichtung der Iberl-
Bühne informieren wird. 

4 Unterausschuss Baumschutz und Umwelt

1. Baumschutzliste
Nach Bericht von Herrn Gerhards wird die Baumschutzliste mehrheitlich 
beschlossen. Zu Entscheidungen über lfd. Anträge zu Baumfällungen werden die 
Mitglieder des UA mehrheitlich ermächtigt.

2. (Antrag) Begrünung der Fläche östlich der "Sollner Freiheit"
Herr Gerhards berichtet, dass das Baureferat – Gartenbau im Herbst dieses 
Jahres Maßnahmen im Sinne der Antragsteller vornimmt. Der BA unterstützt 
einstimmig das Vorhaben.

3. (Antrag) Abfallkörbe am U-Bahnhof Thalkirchen
Herr Gerhards berichtet, dass er die Zusage vom Baureferat-
Straßenunterhaltsbezirk Süd hat, dass der Zyklus der Leerung der Abfallkörbe in 
der Woche verdoppelt wird. Wegen des Bedarfs beschließt der BA einstimmig, 
dass die Abfallkörbe nicht entfernt werden sollen. 



4. (Antrag) Lärmbelästigungen Flaucher
Herr Gerhards schlägt einen runden Tisch zusammen mit BA6 und Verwaltung 
vor. Die Organisation wird von ihm übernommen. Der BA stimmt einstimmig zu.

5. (Antrag) Wertstoffcontainer Greinerberg -vorgezogen-
Herr Gerhards berichtet, dass Thalkirchen dringend Container-Standorte 
bräuchte. Die Antragstellerin erhält das Rederecht und spricht sich erneut für die 
Verlegung der Wertstoffcontainer an den vorherigen Standort aus. Aufgrund von  
Auflagen kann dieser jedoch von Remondis nicht mehr genutzt werden. Der BA 
spricht sich einstimmig für den Erhalt des aktuellen Container-Standorts aus. 

6. (A) Blockheizkraftwerk Vinzenz-Murr
Auf Empfehlung des UA wird dem Blockheizkraftwerk einstimmig zugestimmt.

7. (Antrag) Auslichtung Flaucher
Herr Gerhards berichtet, dass die Zuständigkeit beim BA6 liegt. Der BA6 wurde 
von ihm bereits informiert und der Antrag weitergeleitet.

8. (E) Hundefreie Zone auf der Grünanlage in der Colmarer Straße
Empfehlung Nr. 08-14 / E 02191; der Bürgerversammlung am 07.04.2014
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 00652
Die Vorlage wird einstimmig beschlossen.

9. Geruchsbelästigung Solln 
Der BA begrüßt die Initiativen der FA Renolith, den vermeintlichen 
Geruchsbelästigungen auf den Grund zu gehen, und beteiligt sich an einer 
Veranstaltung mit den Einwohnern als Miteinladender. Der Beschluss erfolgt 
einstimmig.

Bericht
Herr Gerhards berichtet, dass die Fa. Remondis sich auf der Suche nach 
Wertstoffcontainer-Standorten befindet und demnächst 3-4 Standorte zur 
Anhörung an den BA zu erwarten sind.

5 Unterausschuss Verkehr

1. (Antrag) Gleisquerung -vorgezogen-
Frau Holtz berichtet, dass sich in München sehr viele solcher Stellen an 
Bahngleisen befinden und schließt eine Maßnahme durch die DB AG aus.
Nach kontroverser Diskussion bezüglich der Verkehrssicherungspflicht erhält der 
Antragsteller das Rederecht und begründet erneut seinen Antrag. Anschließend 
wird der Antrag unter Hinweis auf die Frequentierung der Strecke und der Nutzer 
(Studentenwohnheim) in geänderter Form mehrheitlich beschlossen.

2. (A) Verkehrsrechtliche Anordnung Carola-Neher-Str.
Dem Haltverbot wird einstimmig zugestimmt.



3. (Antrag) Verkehrssituation Hermann-Hahn-Platz und Umgebung
Der Antrag der Bürgerin enthält die Ziffern 1 – 6.
Ziff. 1:
Der BA nimmt zur Kenntnis, dass dieser Punkt bereits erledigt ist.
Ziff. 2 und 3:
Die Rechtslage wird erörtert. Lt. Aussage von Herrn Werkmeister handelt die PI29
bereits jetzt im Rahmen der rechtlichen Möglichkeiten.
Ziff. 4:
Die Situation wird zur Kenntnis genommen.
Ziff. 5:
Der UA sieht keinen Handlungsbedarf. Außerdem lässt die Gehwegbreite die 
Aufstellung eines Wartehäuschens auf keiner der Straßenseite der Hofbrunnstr. 
zu.
Ziff. 6:
Herr Armbruster wird sich mit Herrn Hacker (Baureferat Gartenbau) in Verbindung
setzen.
Die Ziffern 1-6 werden einstimmig beschlossen.

4. (Antrag) Linksabbiegeampel Aidenbachstr./Ratzingerplatz
Frau Holtz berichtet. Der UA spricht zu diesem Punkte keine Empfehlung aus.
Auf Antrag von Herrn Wirthl wird der TOP einstimmig vertagt.
Herr Bauer wünscht die Klärung, wann im Jahr 2009 der BA dazu angehört 
wurde.

5. (Antrag) MVV Elektronische Fahrplansauskunft
Nach kontroverser Diskussion wird der Antrag mehrheitlich abgelehnt.

6. (Antrag) MVV Umsteigehaltestellen
Nach kontroverser Diskussion stellt Herr Wirthl den Geschäftsordnungsantrag auf 
Ende der Debatte. Herr Kollatz hält die Gegenrede. Dem Antrag wird mehrheitlich 
zugestimmt. Anschließend wird der Antrag zur Ausweisung von 
Umsteigehaltestellen mehrheitlich abgelehnt.

7. (A) Errichtung eines Baumarktes in der Hofmannstr. 4
Der UA empfiehlt der Vorlage zuzustimmen. Herr Kollatz legt dazu eine 
Stellungnahme als Tischvorlage vor. Nach kurzer Diskussion beantragt Herr 
Rößner den Schluss der Debatte mit anschließender absatzweisen Abstimmung 
der Stellungnahme. Dem Geschäftsordnungsantrag wird einstimmig zugestimmt. 
Die Stellungnahme wird in geänderter Form mehrheitlich beschlossen.

8.
(A) Haltverbot Becker-Gundahl-Str. 32/34
Auf Empfehlung des UA wird dem Haltverbot einstimmig zugestimmt.

9. (A) Haltverbot Allmannshausenerstr.
Auf Empfehlung des UA wird dem Haltverbot einstimmig zugestimmt.

Bericht
Herr Wirthl berichtet, dass im Baureferat die Beschlusslage des BA 's zur 
Verlängerung des Isartalbahnweges den neuen Mitarbeitern offenbar nicht 
bekannt ist.

6 Unterausschuss Bau und Planung

1.1 (A) Spitzelbergstr. 7
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA folgende 
Stellungnahme einstimmig beschlossen:
Zum vorliegenden Antrag äußert sich der BA nicht. Nach den Aussagen des



Chefs der LBK, Cornelius Mager, wären wir aber sehr interessiert zu erfahren, 
welchen Charakter seiner Ansicht nach das Gebiet hat: Gartenstadt intakt, 
Gartenstadt gefährdet, Gartenstadt verloren.

1.2 (A) Engadiner Str. 1
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird das Bauvorhaben zustimmend zur Kenntnis 
genommen. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

1.3 (A) Garatshausener Str. 6
Nach Bericht von Herrn Kollatz verweist der BA einstimmig auf die bereits erfolgte
ablehnende Stellungnahme vom 02.07.13.

1.4 (A) Ilkastr. 9
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA einstimmig keine 
Stellungnahme abgegeben.

1.5 (A) Baierbrunner Str. Fl.Nr. 283/6
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA einstimmig keine 
Stellungnahme abgegeben.

1.6 (A) Schieggstr. 15
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA folgende 
Stellungnahme mehrheitlich beschlossen:
Der BA lehnt Anbauten an die denkmalgeschützte Villa ab und bekräftigt seine 
Stellungnahme vom 2.7.2013.

1.7 (A) Meglingerstr. 24
Nach Bericht von Herrn Kollatz bekräftigt der BA mehrheitlich auf Empfehlung des
UA seine ablehnende Stellungnahme vom 06.08.13.

1.8 (A) Forstenrieder Allee 221
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA einstimmig keine 
Stellungnahme abgegeben.

1.9 (A) Wolfratshauser Str. 48
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA mehrheitlich keine 
Stellungnahme abgegeben.

1.10 (A) Murnauer Str. 261
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird das Bauvorhaben zustimmend zur Kenntnis 
genommen. Der Beschluss erfolgt einstimmig.

1.11 (A) Neurieder Str. 4
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA folgende 
Stellungnahme einstimmig beschlossen:
Der BA lehnt den beantragten Stahlgittermast mit 35 m Höhe ab, da dieser im 
Konflikt zu den anderen beantragten Nutzungen, insbesondere Wohnen steht. Für
uns ist auch zweifelhaft, ob es sich wirklich um ein befristetes Vorhaben handelt.

2. (A) Umstrukturierung des ehemaligen Siemens-Areals, 
Grundsatzbeschluss vom 19.11.13
Herr Kollatz berichtet über ein Treffen mit dem Investor. Aufgrund vieler neuer BA-
Mitglieder nach der Kommunalwahl 2014 wird der Verfahrensvorschlag, dass von 
Investorenseite zur Meinungsbildung nochmals die Planungen in der Sitzung am 
05.08.14 vorgestellt werden sollen, einstimmig angenommen. Der TOP wird in die
August-Sitzung vertagt.



3. (Antrag) Anfrage Umstrukturierung Gewerbegebiet Obersendling
Nach Bericht von Herrn Kollatz wird auf Empfehlung des UA vorliegende 
Stellungnahme einstimmig beschlossen. Zur nächsten Sitzung wird  ein/e 
VertreterIn des Planungsreferats eingeladen.

Bericht

7 Unterausschuss Soziales

1. (A) Stellenausbau in den Münchner Nachbarschaftstreffs
Nach Bericht von Frau Meyer wird auf Empfehlung des UA dem geplanten 
Ausbau der Personalressourcen einstimmig zugestimmt. Der BA behält sich 
jedoch vor, noch Details zu benennen und inhaltliche Ergänzungen vorzunehmen.
Eine qualifizierte Stellungnahme war in der Kürze wegen der Nachlieferung nicht 
möglich. Außerdem bittet der BA, dass ein/e VertreterIn dazu in der nächsten 
Sitzung im UA am 30.07.14 sachkundig Auskunft gibt.

2. (A) Behindertenbeirat – Benennung Ansprechpartner
Herr Gerhards beantragt den TOP zu vertagen. Nach kurzer Diskussion wird der 
Antrag mehrheitlich abgelehnt. Der TOP wird an den UA Soziales verwiesen.

Bericht
Frau Meyer informiert, dass das Projekt „Forschungsprojekt Mehrsprachigkeit in 
Obersendling“ vom SDI München im UA ausführlich vorgestellt wurde.
Frau Meyer gibt noch verschiedene Termine bekannt, die im Protokoll des UA 
nachzulesen sind.

8 Unterausschuss Kultur

1. (U) Gaststättenfortführung Boschetsrieder Str. 140
-Kenntnisnahme-

2. (A) Circus Galliano
Nach Bericht von Herrn Moritz wird auf Empfehlung des UA einstimmig keine 
Stellungnahme abgegeben.

Bericht
Herr Gerhards informiert über den Sachstand zum „Tag des offenen Denkmals“.

9 Mitteilungen, Verschiedenes, Berichte

Protokollführer Sitzungsleiter

gez. gez.

Ganz Dr. Weidinger
BA-GSt. Vorsitzender


